
身為國家石油公司，中石油的每一項重大
決策，都需國家利益至上，而「十二五」

提出的建設綜合性國際能源公司目標，既符合
了中國國情，也適應了世界經濟發展潮流。蔣
潔敏指出，目前國際能源公司主要分為兩類，
一類是做上游業務，主抓項目，技術服務則全
部聘請專業公司代勞；另一類是技術服務公
司，專門為做上游的能源公司服務。可是經過
多年的發展，包括殼牌、美孚、伊拉克石油公
司等國際大型的能源公司，如今都在尋求改
變，綜合發展上游和技術服務業務。

通過競爭提升技術水平
因此，未來中石油要提升保障國家能源安全

的能力，就需要在突出石油天然氣等核心業務
的同時，發展工程技術服務業。蔣潔敏說：
「我對工程服務業務的定位，就是保障核心業
務的發展，今後一半以上隊伍都要走出去，通
過國際競爭來提高自身競爭力，來提升技術和
水平，哪怕只有5%的利潤也沒有關係，但是
一定要做到能上則上，能下則下。」
為了實現建設綜合性國際能源公司的目標，

蔣潔敏提出未來五年中石油要突出三個重點，
而發展天然氣業務，建設綠色中石油被擺在了
首位。蔣潔敏說，國際上優秀的能源公司，天
然氣和石油業務比重已經達到1比1。中國在天
然氣的發展上落後於國外，2004年西氣東輸天
然氣管道的開通，才標誌 中國天然氣工業時
代的到來。
蔣潔敏指出，天然氣是目前已知一次能源中

最為清潔的燃料，在中國石油對外依存度達到
56%的情況下，大力發展天然氣業務是最現實
的選擇。「經過『十一五』的努力，中石油的
天然氣業務比重已經超過30%，我們力爭再用
五年時間，使天然氣比重達到50%。」

秉持誠信重視長期合作
除對業務板塊比重進行調整外，中石油面臨

的另外一項重任就是國際化，發展海外業務。
蔣潔敏強調，中國雖已成為世界第二大經濟
體，但仍是發展中國家。中國與發達國家最大
差距不在經濟總量，而是在企業實力和國際競
爭力。
蔣潔敏說：「判斷是不是合格的國際化公司

的關鍵，還在於海外合作夥伴是否願意與你合
作。中石油從來不希望和海外合作夥伴是一錘
子的買賣，也許這筆生意我賺錢了，但是我損
失的價值和誠信比賺的錢更多。一個成熟的、
有價值的國際化公司，除了賺錢多少外，最重
要的成功標誌是人家願不願意和你打交道。」
正因為中石油始終秉持誠信，不做短線生

意，重視長期合作共贏，在國際上樹立了良好
的口碑。當2009年戰後的伊拉克首次對外招標
油氣區塊開發項目時，中石油聯手BP順利奪

取魯邁拉油田項目。2010年中石油旗下的油氣
當量達到2.5億噸，其中，海外油氣當量產量
已達8800萬噸。蔣潔敏提出，2011年中石油海
外油氣作業產量目標是達到1億噸，爭取到
2015年，實現國內、國外油氣產量各佔半壁江
山。

抓緊機遇 發揮六大優勢
石油、天然氣均屬不可再生資源，地球存量

有限，如何突破現有資源的束縛、實現可持續
發展，是中石油在「十二五」期間要做好的第
三件項重任。蔣潔敏坦言，從規模來講，中石
油已列全球石油公司綜合排名的第五位，在中
國「貧油少氣」的資源現實面前，要想超越沙
特、伊朗等排在前面的國家石油公司很難。
在這種情況下，蔣潔敏提出，「十二五」國

內油氣資源的開發將避免分散，集中選取三大
區域重點攻破。首先要繼續發揮大慶油田國際
頂尖水平的採油技術，實現大慶油田4000萬噸
持續穩產；其次，長慶油田油氣產量爭取2015
年前達到5,000萬噸，建設西部大慶；第三個
能源開發重點是新疆，爭取油氣產量達到
5,000萬噸。
蔣潔敏指出，「十二五」時期是中石油

建設綜合性國際能源公司的重要五年，也
是大有作為的重要戰略機遇期，但發展中
仍面臨嚴峻挑戰，各種風險和不確定因素
增多，為此，必須「揚長避短，發揮中石
油的六大比較優勢」。具體而言，一是國
民經濟持續較快發展，國內市場空間廣
闊。作為國內最大的油氣生產供應企業，
中石油直接置身於中國巨大的市場之中，
在資源基礎、銷售網絡、管道儲運設施等
方面具有較強的實力，完全有能力有實力
進一步開拓和佔領市場。二是油氣核心業
務突出，目前中國石油擁有的油氣儲量和

儲採比都高於國際大石油公司。三是業務
鏈比較完備，中石油既有油氣勘探開發業
務，又有煉油化工、管道儲運和銷售貿易
等業務，形成了上下游產銷一體化的業務
發展格局，在各個業務鏈環節都能獲取效
益，抗風險能力強，可以依靠自身的力量
獨立運作項目，不受制於人。四是科技研
發實力雄厚，中石油「十一五」期間科技
投入強度達到1%，已相當或高於國際大石
油公司水平。未來還將加大關鍵和核心技
術攻關力度，加強超前儲備技術研究，保
持在國家石油科技創新體系中的主導地
位。五是人才隊伍整體素質較高，已形成
相當規模的經營管理、專業技術、操作技
能人才隊伍，兩級專家隊伍和國際化人才
隊伍。六是獨具特色的文化優勢，以大慶
精神鐵人精神為核心的企業文化，鍛造了
一支具有堅強執行力的鐵人團隊。

訪談

男，漢族，1955年10月生，山東陽信人，高級經濟師，在
中國石油天然氣行業擁有近40年的工作經驗。歷任勝利石油
管理局副局長、青海石油管理局局長、中國石油天然氣集團
公司總經理助理兼重組與上市籌備組組長、中石油股份董
事、副總裁。
2000年6月任青海省副省長，2000年11月任青海省委常委、

副省長，2003年6月任青海省委副書記、副省長。
2004年4月任中石油集團副總經理、黨組副書記，2004年5

月被聘任為中石油股份公司董事、總裁，2006年11月任中石
油集團總經理、黨組書記，2007年5月兼任中石油股份公司董
事長、總裁；2008年5月至今任中石油集團總經理、黨組書記
兼中石油股份公司董事長。
中共十七屆中央候補委員，第九、十屆全國人大代表，第

九屆全國人民代表大會第五次會議主席團成員。

記者：在當前中國石油對外依存度達到56%的情況
下，您認為「十二五」期間能源結構調整該如何破
題？
蔣潔敏：中國目前的能源結構不合理，70%靠煤炭，

石油佔20%，天然氣只佔4%。煤炭即便採用先進的脫
硫技術，其二氧化碳的排放量依然比石油高1倍，是天
然氣的3倍多。雖然風能、太陽能、生物能等新能源發
展速度很快，但是都難以成為主力。未來30年不論是中
國還是全世界，煤炭、石油、天然氣這些化石能源仍然
是一次能源的主力、主體和主角，中國發展要想擺脫能
源、資源和環境的束縛，必須進行一次能源結構調整，
這也是轉變發展方式的切入點和 力點。

天然氣將成一次能源老大
記者：中國的一次能源結構該如何調整？
蔣潔敏：目前國際能源結構中，石油天然氣加上可再

生能源的比例要佔到60%，因此一次能源結構調整應該

加強石油和天然氣的力度。不過，這又帶來了一個新問
題，中國是貧油國，石油天然氣人均佔有量也非常少，
相當一部分需要通過海外合作的方式獲得。2010年，中
國的石油對外依存度已達到了56%，而去年中國汽車增
加量就達1,800萬輛，如果每輛車一年燒掉2噸成品油，
那麼成品油的年消費量就新增3,600萬噸，需要原油
5,000萬噸。
去年中國消費石油4.3億噸，一半國內生產，一半靠

進口，在新增1800萬輛汽車的情況下，2011年石油對外
依存度增加2個百分點還是可能的。如果今後每年都以2
個點遞增，到「十二五」末中國石油對外依存度將達
66%，超過美國。從目前勘探條件看，石油開採量增加
很多也不現實。
而天然氣是一次能源結構中最為清潔的能源，採取

熱、冷、電三聯供技術，熱效率可達到80%，並且污染
很小。因此在一次能源化石能源向新能源轉換的過程
中，天然氣將成為主力，這也是一種最現實的選擇。有

關機構預測，再過20年天然氣在全球能源中的比重將超
過石油和煤炭，成為一次能源的老大。

集中力量做好兩大塊主業
記者：除大力發展石油天然氣業務外，中石油在新能

源業務發展上有哪些佈局？
蔣潔敏：中石油目前沒有盈利性質的太陽能，風能這

些別人已經做了的就讓他們去做。還有很多朋友勸中石
油搞煤化工、煤製氣，我們研究了幾次，認為這不是中
石油的優勢和長項。中石油還是要集中力量做好石油和
天然氣這兩大塊主業，況且這還遠不是夕陽產業。我在
中石油內部也講，面對有些事情要有點定力，目前管理
層對此的認識是統一的、一致的、堅定的。
至於煤層氣開發方面，中石油是按照國務院的要求進

行，中國的煤礦事故與煤層氣沒有先開發利用就挖煤炭
有直接關係，國外先進的煤礦開發都是先開採煤層氣。
目前中石油在準格爾盆地、鄂爾多斯盆地均涉足了煤層

氣，其實煤層氣是天然氣的一種，它們的成分是一樣
的。因此在「十二五」發展煤層氣並不是新業務，而是
對傳統業務的拓展。
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在任五年，帶領能源航母披荊斬棘，在實現資產翻倍的同

時，利用國內、海外兩種資源力保中國能源安全——他就是蔣

潔敏，中國石油天然氣集團公司的掌舵人。在接受香港文匯報

專訪的過程中，蔣潔敏直截了當地表示，「十二五」期間中石

油的目標，就是建設綜合性的國際能源公司，並主要幹好發

展、轉變、和諧三件大事，打造綠色、國際、可持續的中石

油。 ■香港文匯報記者 秦占國、彭凱雷、羅洪嘯 北京報道

調整一次能源結構 提升天然氣比重

國家能源安全
■蔣潔敏接受香港
文匯報記者專訪。

■在中國國家主席胡錦濤和哈薩克斯坦總統納扎爾巴耶夫的共同見證
下，蔣潔敏和哈薩克斯坦國家油氣公司總裁卡貝爾金在哈國總統府簽
訂了《關於中哈天然氣管道二期設計、融資、建設、運行原則協議》。
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不論在哪裡，蔣潔敏每天清晨的「必修課」是看三張報表，一張記錄了最

新的全球石油價格、美元指數，一張是全球天然氣價格以及我國進口天然氣

情況，最後一張則是公司、全國和全球的大事要覽，每天他都要對照這三張

表來審視中石油。

去過青海花土溝 從此不再怕艱苦
雖然身為世界五百強中頂尖企業的掌門人，但蔣潔敏不乏感性的一面。當

香港文匯報社長王樹成提起曾經去他工作過的世界海拔最高的油田─青海

花土溝採訪過時，蔣潔敏感慨地說：「在那裡工作最大的收穫，就是從此再

不知道什麼叫艱苦，以後到哪個地方都會感覺很好。」正是在這片荒蕪的土

地上，16年前蔣潔敏戰略性地提出將開發重點從石油勘探轉向天然氣勘探開

發，拉開了中國能源史上「以氣補油」的序幕，他也成為中國力挺天然氣這

一「藍金」資源開發的先行者。

1995年中國的天然氣勘探開發幾近空白，年僅40歲的蔣潔敏決定加大對青海

油田天然氣的開發力度。兩年後，青海油田在荒涼的柴達木盆地西沿澀北地區，

先後發現台南、澀北一號、澀北二號三個氣田，使青海油田的天然氣地質儲量從

原來的幾百億立方米一舉躍升至5,000億立方米，成為繼四川氣田、長慶氣田和

新疆迪那氣田之後的國內第四大氣田。

成功主持中石油重組及在港上市
正是憑借在天然氣業務的出色表現，蔣潔敏調任中石油重組上市工作組組長，

籌備中石油股份公司上市事宜，2000年4月7日中石油在香港聯交所成功上市。

完成籌備上市使命後，蔣潔敏重回青海，成為地方要員。2004年，既具地方政

府工作經歷，又深諳資本運作之道和企業管理經驗的蔣潔敏回歸中石油被委以重

任，2006年正式執掌中石油帥印。

「十一五」期間，在「油氣並舉」戰略的引領下，中石油旗下天然氣產量連續

7年保持兩位數以上快速增長， 2010年中石油天然氣產量達到725億立方米，創

歷史新高。目前，中石油的天然氣產量在油氣總產量中的比例，已由2000年的

12.4%上升到2009年的34.6%，成為中石油最具成長性的業務。

打造綠色、國際、可持續中石油

■中石油集團總經理蔣潔敏會見香港文匯報董事長、社長王樹成一行。

■中石油佈局海外，2010年9月19日蔣潔敏與沙特阿
美公司總裁兼首席執行官哈立德．法利赫簽署合作諒
解備忘錄。

每天細讀三表格
駕馭「藍金」時代


